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У ЦЕНТРІ УВАГИ 
 

 
7 – 8 червня Президент України бере участь у заходах III саміту 

Наради із взаємодії та заходів довіри в Азії 
 
На порядку денному саміту такі питання, як ядерне роззброєння, 

використання ядерної енергії у мирних цілях, заходи щодо посилення безпеки в 
Азії тощо. 

Сьогодні, 8 червня, Президент України В. Янукович виступив із промовою на 
першій сесії ІІІ саміту Наради зі взаємодії і заходів довіри в Азії, що проходить у 
Стамбулі. 

У своєму виступі Президент України, зокрема, зауважив, що минулого тижня 
вніс на розгляд парламенту законопроект про засади внутрішньої і зовнішньої 
політики, який закріплює активну й конструктивну участь України у всеосяжному 
політичному діалозі для підвищення взаємної довіри держав, подолання 
традиційних і нових загроз безпеці. 

В. Янукович зауважив, що для цього створено всі передумови, головна з яких 
– внутрішньополітична стабільність. «Започаткована новою політичною 
командою програма системних реформ спрямована на подолання бідності й 
економічне зростання. Вона дозволить Україні активніше робити свій внесок у 
світові зусилля у боротьбі зі спільними викликами. 

Україна як спостерігач високо цінує можливість співробітництва в рамках 
наради. Хочу з усією відповідальністю наголосити: Україна – ваш добрий сусід, 
надійний партнер і друг. Наше стратегічне завдання – вивести відносини з 
державами вашого регіону на якісно новий рівень. 

Дещо вже зроблено, але залишається здійснити незрівнянно більше. 
Ми відкриті для політичного діалогу, готові надавати посередницькі послуги, 

якщо до цього буде виявлено інтерес і виникне відповідна потреба. Ми хотіли б 
брати активну участь у здійсненні масштабних проектів, що обговорюються і в 
рамках вашого форуму – розбудові транспортних коридорів, пошуку нових 
маршрутів для експорту енергоносіїв з Азії до Європи. Адже саме через Україну 
пролягають найбільш короткі та надійні транзитні маршрути. Ми готові також 
зробити свій внесок у вирішення питань продовольчої безпеки в регіоні», – 
зазначив Президент. 

«Україна зацікавлена в значному посиленні торговельно-економічних 
взаємовідносин з державами Азії. У цьому контексті хочу привернути вашу увагу і 
до потенціалу спільних економічних проектів у рамках Чорноморського регіону. 

Нарешті, ми хотіли б долучитися до процесів розвитку і зміцнення в рамках 
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наради співпраці у галузі культури, міжнаціональної та міжконфесійної 
взаємодії», – підкреслив В. Янукович. 

У програмі Президента України передбачено ряд двосторонніх зустрічей. 
Зокрема, заплановано зустрічі В. Януковича з Президентом Казахстану Н. 
Назарбаєвим, Президентом Туреччини А. Гюлем, Президентом Азербайджану І. 
Алієвим та Прем’єр-міністром Росії В. Путіним (Офіційне інтернет-
представництво Президента України (www.president.gov.ua). – 2010. – 7.06).  

 
 

АНАЛІТИЧНИЙ РАКУРС  
 

Т. Гранчак, канд. іст. наук, заввідділу НБУВ 

 
Политики и эксперты 

 «Об основах внутреннейи внешней политики Украины» 
 
3 июня Верховная Рада приняла за основу проект закона «Об основах 

внутренней и внешней политики Украины». За такое решение отдали свои голоса 
253 депутата. 

В частности, законопроект поддержали: 171 депутата от ПР, 23 бютовца,            
10 депутатов от НУ –  НС, 27 коммунистов, 19 депутатов от Блока Литвина и три 
внефракционных.  

Представлял с парламентской трибуны проект закона Премьер-министр            
Н. Азаров. Он сообщил о том, что Президент предложил снять с повестки дня 
вопрос вступления Украины в НАТО, «и такое решение Украины мировое 
сообщество примет с облегчением и пониманием, поскольку в этом случае 
внешняя политика нашей страны станет понятной и стабильной для ближайших 
соседей и мировых центров влияния». При этом курс Украины на евроинтеграцию 
остается неизменным. 

Согласно законопроекту, внутренняя политика основывается на таких 
принципах: приоритетность защиты национальных интересов; верховенство 
права, обеспечение реализации прав и свобод человека и гражданина, уважение к 
достоинству каждой личности; равенство всех субъектов права собственности 
перед законом, защита конкуренции в сфере экономической деятельности; 
осуществление государственной власти на принципах ее разделения на 
законодательную, исполнительную и судебную; открытость и прозрачность 
процессов подготовки и принятия решений органами государственной власти и 
органами местного самоуправления; обеспечение устойчивого развития 
экономики на рыночных принципах и ее социальной направленности; обеспечение 
баланса общегосударственных, региональных и местных интересов; свобода, 
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социальная справедливость и творческая самореализация, участие граждан в 
управлении государственными и общественными делами; социальное партнерство 
и гражданская солидарность. 

Предусмотрено также, что внешняя политика основывается на принципах: 
суверенное равенство государств; воздержание от угрозы силой или ее 
применения как против территориальной целостности или политической 
независимости любого иностранного государства, так и любым другим образом; 
уважение к территориальной целостности иностранных государств и 
нерушимости государственных границ; решение международных споров мирными 
средствами; уважение к правам человека и его основополагающим свободам; 
невмешательство во внутренние дела государств; взаимовыгодное сотрудничество 
между государствами; добросовестное выполнение взятых на себя 
международных обязательств; приоритет общепризнанных норм и принципов 
международного права перед нормами и принципами национального права; 
применение Вооруженных сил Украины лишь в случаях актов вооруженной 
агрессии против Украины, любых других вооруженных посягательств на ее 
территориальную целостность и неприкосновенность государственных границ, 
борьбы с международным терроризмом и пиратством или в других случаях, 
предусмотренных международными договорами, согласие на обязательность 
которых предоставлено Верховной Радой Украины; применение международных 
санкций, контрмер и мероприятий дипломатической защиты в соответствии с 
международным правом в случаях международных противоправных деяний, 
которые наносят вред Украине, ее гражданам и юридическим лицам; 
своевременность и адекватность мероприятий защиты национальных интересов 
реальным и потенциальным угрозам Украине, ее гражданам и юридическим 
лицам. 

Основными принципами внутренней политики в сфере построения 
государственности, согласно документу, являются: развитие демократии путем 
усовершенствования механизма государственного управления, осуществления 
парламентского контроля; совершенствование системы проведения выборов в 
Верховную Раду Украины и органы местного самоуправления; модернизация 
системы государственной службы с учетом европейского опыта на принципах 
профессиональности и политической нейтральности; усиление открытости и 
прозрачности процессов подготовки и принятия государственных решений и 
осуществления любых действий, связанных с формированием и использованием 
бюджетных средств, кадровыми назначениями на руководящие должности в 
центральных органах исполнительной власти, судах, правоохранительных 
органах; обеспечение эффективного, справедливого и доступного 
судопроизводства; обеспечение соблюдения международных стандартов 
независимости судей; усиление противодействия коррупции и теневой 
экономической деятельности, обеспечения безусловного соблюдения принципов 
законности, в первую очередь высшими должностными лицами государства, 
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политиками, судьями, руководителями правоохранительных органов и силовых 
структур; борьба с преступностью путем улучшения координации работы 
правоохранительных органов, оптимизации их структуры, надлежащего 
обеспечения их деятельности. 

Накануне рассмотрения предложенного Президентом В. Януковичем 
законопроекта о внутренней и внешней политике Украины в Верховной Раде его 
одобрили Совет национальной безопасности и обороны, а также Комитет по 
вопросам национальной безопасности и обороны.  

Часть членов комитета, высказавшихся в поддержку законопроекта, 
отмечали: принятие законопроекта создаст почву для формирования и реализации 
согласованной государственной политики во всех сферах общественной жизни. 

Их оппоненты – представители фракций оппозиции, понимая необходимость 
законодательного нормирования принципов внутренней и внешней политики 
государства, обращали внимание на «поспешность», с которой подавался 
законопроект на рассмотрение, высказывались против исключения из 
действующего Закона «Об основах национальной безопасности Украины» нормы 
относительно приобретения членства Украиной в НАТО, а также против 
внедрения рынка земель сельскохозяйственного назначения. Существенные 
замечания оппоненты высказали относительно того, что Вооруженные силы, 
согласно этому проекту, не имеют приоритета в части их финансирования, 
отсутствия в проекте нормы относительно места оборонного промышленного 
комплекса в структуре национальной безопасности и т. п.  

В ходе голосования восемь членов Комитета проголосовали за поддержку 
законопроекта, семь – против.  

Предложенный Президентом В. Януковичем законопроект вызвал широкое 
обсуждение и дискуссии. 

Обозреватели в первую очередь обращают внимание на то, что принятый ВР 
за основу проект закона предполагает установить, что в основах внешней 
политики Украина придерживается политики внеблокового статуса, что означает 
запрет участия Украины в военно-политических союзах, приоритетность участия в 
усовершенствовании и развитии европейской системы коллективной 
безопасности, продолжение конструктивного сотрудничества с НАТО и другими 
военно-политическими блоками по всем вопросам, которые имеют взаимный 
интерес. Таким образом, Верховная Рада намерена исключить стремление 
Украины к членству в НАТО из перечня основных направлений государственной 
политики в сфере национальной безопасности. 

Вместе с тем отмечается, что вряд ли такое решение можно считать 
сенсацией, поскольку внеблоковый статус Украины, обосновывающий отказ 
страны от вступления в НАТО, и так закреплен в Конституции. Стремление же 
Киева к полноценному членству в НАТО было среди прочего задекларировано в 
Законе «Об основах нацбезопасности» (принят в 2003 г. по инициативе 
Президента Л. Кучмы). 
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При этом сам термин «внеблоковость», по мнению экспертов, требует 
разъяснения. «Термина “внеблоковость” не существует ни в мировой практике, ни 
в национальном законодательстве. Никто до конца не понимает, что это означает», 
– подчеркивает эксперт киевского Института мировой политики С. Солодкий. 

В законопроекте внеблоковый статус Киева трактуется как «неучастие 
Украины в военно-политических союзах» при условии «продолжения 
конструктивного сотрудничества с НАТО и другими военно-политическими 
блоками по всем вопросам, представляющим взаимный интерес».  

Однако оппозиция считает, что предложенная законопроектом трактовка 
внеблоковости Украины противоречива. «Ст. 11 законопроекта объявляет отказ от 
членства в военных блоках Украины, а в следующем предложении той же статьи 
утверждается, что приоритетом Украины является активное участие в создании и 
деятельности “европейской системы коллективной безопасности”. Но ведь эта 
будущая система является таким же военным блоком! Где же логика?» – 
указывает депутат-«бютовец», глава парламентского комитета по иностранным 
делам О. Белорус. 

Несмотря на высказанные оппозицией замечания относительно понятия 
внеблоковости Украины, сам отказ от вступления в НАТО и закрепление 
внеблокового статуса государства является единственно правильным решением в 
современных условиях международного сотрудничества. Об этом заявила 
народный депутат И. Богословская. 

По ее словам, принятие проекта закона «Об основах внутренней и внешней 
политики», «будет означать возврат к общенациональному консенсусу, на основе 
которого и состоялась независимая Украина». 

Политик подчеркивает, что большинство населения Украины не приветствует 
вступление ни в один из военно-политических блоков. «Согласно опросу Центра 
Разумкова, проведенному в июле 2009 года, членство Украины в 
Североатлантическом альянсе поддерживает 20,1 %, против выступает 59,3 %. С 
тех пор это соотношение если и изменилось, то незначительно. Очевидно, что 
Восток Украины не поддержит этого решения, так же, как и Запад Украины не 
поддержит сближения с другим военным блоком – ОДКБ. Поэтому нам следует 
прекратить эти игры и держать курс на внеблоковый статус», – отметила И. 
Богословская. 

В соответствии с ее высказываниями, следующим шагом после закрепления 
внеблокового статуса должна стать институционализация нейтралитета путем 
принятия соответствующего решения Советом Безопасности ООН. 

«В 1994 г. США, Россия, Великобритания, Германия, Франция и Китай 
подписали Будапештский меморандум, согласно которому Украине гарантируется 
безопасность в обмен на отказ от ядерного оружия. Именно этот документ может 
служить отправной точкой для получения статуса нейтрального государства, что 
предотвратит в будущем любые претензии к Украине со стороны иностранных 
государств», – заявила народный депутат. 
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Несмотря на это, Украина должна принимать активное участие в 
формировании новой системы европейской коллективной безопасности. 
«Современный мир меняется, НАТО трансформируется, и Украина не должна 
стоять в стороне от этих процессов», – отметила И. Богословская. 

В то же время партия «Наша Украина» считает необходимым включить в 
законопроект о принципах внутренней и внешней политики пункт относительно 
членства Украины в НАТО – как промежуточной цели европейской интеграции и 
с такой просьбой обратилась к Президенту Украины В. Януковичу и Совету 
национальной безопасности и обороны. 

«Изъятие пунктов о НАТО из проекта закона о принципах внутренней и 
внешней политики является свидетельством полного непонимания действующим 
руководством страны основ национальной безопасности Украины», – говорится в 
заявлении партии, размещенном на сайте «Нашей Украины». 

Авторы заявления подчеркивают, что изъятие положения об интеграции в 
НАТО ставит под угрозу суверенитет и безопасность Украины. «Учитывая 
недостаточный уровень финансирования украинской армии, понятно, что 
самостоятельно Украина неспособна обеспечить себе надлежащий уровень 
оборонной безопасности», – отмечают в «Нашей Украине». 

В партии убеждены, что для Украины нет альтернативы вхождения в 
коллективную систему евроатлантической безопасности. «Поэтому с полной 
уверенностью можно утверждать, что тот, кто выступает против НАТО – 
выступает против гарантирования безопасности Украины», – заявили в «Нашей 
Украине». 

«Создается впечатление, что за новой концепцией скрывается выполнение 
требования, которое перед Украиной ставили президент и премьер-министр 
России, о сворачивании евроатлантической интеграции. Все законопроекты на это 
и будут направлены», – высказывает опасения народный депутат от фракции НУ – 
НС, член парламентского Комитета по иностранным делам А. Парубий. 

С внеблоковым статусом Украины эксперты связывают возможные 
изменения в построении украинской армии. 

О том, что в бюджете этого года финансирование армии должно быть 
увеличено минимум вдвое, уже заявил депутат от НУ – НС, экс-министр обороны 
А. Гриценко. «Приняла власть решение, имеет право, в конце концов, что будет 
внеблоковый статус. Сказано “а”, но не сказано крайне важное “б”, которое 
касается 46 миллионов людей. В пакете с этим “б” должно одновременно быть 
решение об увеличении в четыре, минимум в три раза, военного бюджета», – 
сказал он. 

«Если мы ориентируемся войти в какой-то союз, то там мы берем на армию 
часть функций. Как берет Бельгия, Нидерланды и т. д. Если мы остаемся наедине, 
тогда армия полнофункциональная и должна иметь все составляющие на должном 
уровне», – отметил А. Гриценко. 

«Я хочу увидеть конкретное предложение, изменения в бюджет этого года – 
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увеличение минимум вдвое финансирования в армии, когда это будет делаться 
осенью», – заявил депутат. 

По его словам, «если этого не сделать, тогда внеблоковый статус – это 
фактически сокрушительный удар по обороноспособности нашей страны». 

С такой позицией солидарен Б. Тарасюк, чей комитет по евроинтеграции, как 
и профильный комитет по иностранным делам, принял решение не принимать 
данный законопроект, а отправить его на доработку. Экс-министр иностранных 
дел также обратил внимание на финансовые последствия принятия предлагаемых 
«Основ», поскольку, законодательно закрепляя внеблоковый статус, Украина 
должна будет тратить гораздо большие средства на оборону и обеспечение 
собственной безопасности. Поэтому пункт пояснительной записки к 
законопроекту «Об основах…», гласящий, что «принятие этого закона не 
потребует дополнительных затрат из Госбюджета Украины», по мнению Б. 
Тарасюка, мягко говоря, неточный. В качестве аргумента глава парламентского 
комитета по евроинтеграции привел пример: сегодня Украина на одного жителя 
тратит 25 долл., а внеблоковая Швеция – 606. 

Эксперты, со своей стороны, в связи с принятием нового законопроекта о 
принципах внешней и внутренней политики прогнозируют увеличение срока 
воинской службы в украинской армии. 

«Внеблоковый статус Украины – это изменение построения армии. Надо 
менять срок службы, как минимум, до 2,5 лет. Надо спросить у народа, готов ли он 
к этому», – так прокомментировал принятие Советом нацбезопасности и обороны 
проекта новых основ внешней и внутренней политики директор военных 
программ Центра Разумкова Н. Сунгуровский. 

При этом, по мнению заместителя Председателя Верховной Рады Украины  
Н. Томенко, команда Президента Украины            В. Януковича пока не готова к 
реформе в армии. По его словам, ст. 6 этого законопроекта предусматривает 
«обеспечение постепенного перехода к комплектованию Вооруженных сил 
Украины на контрактной основе». 

«Следовательно, идея с профессиональной или даже контрактной армией, – 
это идея, которая не будет реализована в ближайшей перспективе», – считает 
депутат. 

Что касается остальных глав документа, то, по оценкам обозревателей, они 
отличаются довольно общим характером. В таком ключе расцениваются, 
например, фразы о необходимости «повышать благосостояние граждан» и 
«создавать условия для развития украинской нации». По-прежнему в качестве 
главного приоритета декларируется вступление Украины в Евросоюз и адаптация 
украинского законодательства к европейскому во всех сферах. Сохраняется также 
значение российского вектора, а в отношении русского языка в законопроект 
перенесено положение действующей Конституции о том, что государство 
«гарантирует свободное развитие, использование и защиту русского языка и 
других языков нацменьшинств». 
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Отмечая «довольно абстрактное» определение обозначенных законопроектом 
реформ, народный депутат из фракции НУ – НС К. Ляпина считает, что 
Президенту В. Януковичу и его команде не удастся их осуществить. «Каким 
образом они будут реализовываться – пока не ясно. Ясно только одно: 
разграничение на три этапа как раз свидетельствует о том, о чем мы 
предупреждали заранее – все важное откладывается на потом. А сейчас 
предлагается бумажный суррогат. Вместо того, чтобы действительно реализовать 
реформы, нам предлагают принять еще 335 замечательных законов, которых у нас 
и так много», – отметила депутат. 

Следует, однако, уточнить, что несмотря на общие формулировки многих 
положений документа, власть отводит ему особую роль в правовом пространстве 
страны. По словам Премьера Н. Азарова, «наконец-то в государстве появится 
мерило, правовой стандарт, с которым будет сверяться вся нормотворческая 
деятельность власти».  

О том что Закон об основах внутренней и внешней политики является вторым 
по важности документом после Конституции, заявил в свою очередь спикер 
парламента В. Литвин в интервью телеканалу Рада. 

«Закон об основах внутренней и внешней политики можно рассматривать как 
второй по важности документ после Конституции, поскольку он призван 
детализировать конституционные предписания и выставить вехи, которые задают 
направление развития страны», – сказал он. 

Законопроект в самом деле содержит положения, согласно которым все 
остальные законы и другие нормативно-правовые акты должны быть приведены в 
соответствие с данным документом. Фактически, отмечает обозреватель «Зеркала 
недели», «Закону «Об основах внутренней и внешней политики» предоставляется 
приоритет, и в случае его принятия он получит большую юридическую силу, чем 
все остальные. Но это очевидно противоречит Конституции, согласно которой все 
законы имеют одинаковую юридическую силу». 

В этом контексте уместно обратить внимание на замечания, высказанные к 
законопроекту Главным научно-экспертным управлением (ГНЭУ) Верховной 
Рады. 

Прежде всего эксперты считают, что определение Верховной Радой основ 
внешней и внутренней политики не обязательно должно осуществляться путем 
принятия единого универсального нормативно-правового акта в форме закона. 
Поскольку в этом случае неизбежно его формулировки будут носить обобщенный 
характер, лишенный конкретного юридического наполнения. Что и произошло в 
данном случае. 

Большинство положений предложенного Президентом законопроекта, по 
мнению ГНЭУ, не имеют нормативно-правового характера, а являются 
абстрактными, ненормативными и декларативными, и, будучи таковыми, они, по 
мнению экспертов, могут интерпретироваться достаточно свободно и 
субъективно. Закон не может состоять исключительно или в основном из 
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деклараций и норм-принципов, подчеркивают в ГНЭУ. Кроме того, принятие 
законов не нормативно-правового содержания возможно лишь в отдельных 
предусмотренных Конституцией случаях (например, при оглашении амнистии). 
Принятие других законов ненормативного характера выглядит сомнительным с 
точки зрения соответствия Конституции Украины, подчеркивают юристы-
профессионалы. 

Эксперты ВР также не соглашаются с предполагаемой приоритетностью 
предложенного законопроекта в системе украинского законодательства, и 
указывают, что единственным нормативно-правовым актом, имеющим 
универсальный и всеохватывающий характер и выступающим ядром системы 
законодательства, является Конституция Украины. 

Помимо этого, юристы ВР обращают внимание на предоставление 
законопроектом Кабинету Министров полномочий по проведению экспертизы на 
соответствие всех остальных законов «Основам», что может рассматриваться как 
признак расширения конституционной компетенции правительства. В то же время 
законопроект наделяет ВР нехарактерными для нее полномочиями реализации 
основных направлений внутренней и внешней политики, что неправомерно 
расширяет конституционную компетенцию парламента.  

Высказываемые экспертами замечания, а также оперативность рассмотрения 
и принятия за основу законопроекта «Об основах внутренней и внешней политики 
Украины» Верховной Радой стали основанием для заявлений о том, что «весь этот 
большой и красивый документ написан лишь для того, чтобы не так конфликтно 
выглядел отказ В. Януковича от интеграции в НАТО». Такое предположение, в 
частности, высказал депутат от НУ – НС А. Парубий.  

Народный депутат Украины Т. Чорновил также считает, что законопроект 
«Об основах внутренней и внешней политики» был написан лишь с единственной 
целью – исключить евроатлантическую интеграцию. 

 «Это было основное задание, остальное для авторов законопроекта не 
принципиально, и окончательно будет учтено во второй редакции законопроекта», 
– подчеркнул политик. 

По его словам, принятый в первом чтении законопроект имеет два негатива, в 
частности, четко определено, что Украина не стремится в НАТО, а во-вторых, 
документ очень сырой. 

«Хотя возможно, через пять лет пересмотрят позиции, и сам В. Янукович 
внесет изменения относительно того, что Украина идет в НАТО. Пока нас никто 
туда не берет, поэтому проблемы нет», – добавил Т. Чорновил. 

В то же время в соответствии с высказываниями самого инициатора 
законопроекта, Президента В. Януковича, основная цель принятия в целом Закона 
«О принципах внутренней и внешней политики» – поставить точку в 
политической нестабильности в Украине и сделать открытой и понятной 
проводимую государством политику. 

«Верховная Рада приняла в первом чтении законопроект о принципах 
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внутренней и внешней политики, который был подан мной, как безотлагательный. 
Его принятие в целом сделает нашу внутреннюю и внешнюю политику открытой 
и понятной всем. В то же время дорога к чёткому взаимодействию Президента, 
парламента и правительства окончательно поставит точку в политической 
нестабильности», – сказал он. 

«Возможно, впервые за всю новейшую историю Украины мы с вами 
получили шанс спокойно, без конфликтов, приняться за работу и, наконец-то, 
начать строить Украину для людей, а не для власти», – подчеркнул Президент. 

 
 

АКТУАЛЬНА ПРЕС-КОНФЕРЕНЦІЯ 
 

С. Горова, влас. кор.  

 
«Кредит-Рейтинг» презентовали  рейтинговую шкалу стран СНГ 

 
Представители рейтингового агентства «Кредит-Рейтинг» на пресс-

конференции в информационном агентстве УНИАН сообщили о создании 
региональной рейтинговой шкалы стран СНГ, которая предназначена для оценки 
кредитного риска заемщика, осуществляющего свою деятельность на территории 
стран СНГ, а также оценки отдельных долговых инструментов таких заемщиков. 

В пресс-релизе, розданном журналистам, приводятся слова генерального 
директора агентства «Кредит-Рейтинг» С. Дубко, о том, что сделан «важный шаг в 
реализации глобальной стратегии развития. Рейтинговая оценка по региональной 
рейтинговой шкале дает возможность сравнить кредитоспособность различных по 
своей сути субъектов экономики – суверенное правительство, органы местного 
самоуправления, банки, страховые компании, предприятия разных секторов 
экономики – внутри отдельного региона». 

Регион в данном контексте представляет собой ряд стран, объединенных 
тесными торгово-экономическими связями, сопоставимым уровнем развития 
трансформационных процессов и социально-экономического развития. Рейтинги 
по региональной шкале СНГ в дальнейшем могут служить индикаторами, 
позволяющими сравнить между собой кредитоспособность компаний, 
расположенных в разных странах региона. В сравнении с рейтинговой оценкой по 
шкалам международных рейтинговых агентств, рейтинги по региональной шкале 
СНГ несут больший объем полезной информации для внутрирегионального 
инвестора. 

Агентством «Кредит-Рейтинг» была проведена рейтинговая оценка 
кредитоспособности суверенных правительств государств, входящих в состав 
СНГ, с присвоением кредитных рейтингов по региональной шкале. При 
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определении уровня суверенного рейтинга, агентство проводило глубокий анализ 
состояния бюджетной, денежно-кредитной, банковской, валютной системы и 
финансового рынка, долговой политики, уровня трансформационных 
преобразований, внутриполитических факторов, геополитической ситуации в 
регионе и ключевых событий, которые могут повлиять на уровень 
кредитоспособности в будущем. 

Суверенные кредитные рейтинги по региональной шкале присвоены 11-ти 
странам СНГ. Заместитель генерального директора агентства «Кредит-Рейтинг»  
Г. Перерва сообщил журналистам, что наивысший суверенный рейтинг – cisААА 
–  присвоен Российской Федерации. Украина отнесена к категории cisА, в которую 
включены страны, сохраняющие достаточно высокие показатели социально-
экономического развития и бюджетно-финансовой обеспеченности, но чьи 
рейтинги ограничиваются рядом индивидуальных сдерживающих факторов. 
Низшие суверенные кредитные рейтинги по региональной шкале СНГ присвоены 
Республике Таджикистан и Кыргызской Республике в связи с высокими рисками 
внутриполитических конфликтов.  

С. Дубко, завершая свое выступление, отметил, что независимая рейтинговая 
оценка позволяет сравнивать между собой банки по единой шкале, которые 
расположены в разных странах СНГ. Сегодня отсутствие инструментов оценки 
рисков в разных странах, является препятствием к тому, что бы украинские 
компании могли выходить на рынок заимствований России, Казахстана или 
других стран СНГ. Поэтому такая рейтинговая оценка существенно может 
улучшить доступ эмитентов к рынкам других стран. «В целом – больше 
информации о рынках, сопоставимая система оценки это – возможность более 
активного перетекания капитала из разных стран», – подчеркнул генеральный 
директор агентства «Кредит-Рейтинг». 

Также, на пресс-конференции директор издательства «КБС-Издат»            
О. Капралов сообщил журналистам, что издательство, продолжая активную 
работу в непростой экономической ситуации, объявило о начале проведения 
Международного конкурса «Банк года СНГ, Балтии, Грузии - 2010» по версии 
журнала «Банкиръ», который ориентирован на банковский сектор стран СНГ, 
Балтии и Грузии. Таким образом, участником конкурса может стать каждый банк, 
предоставляющий услуги физическим или юридическим лицам в странах СНГ, 
Балтии и Грузии. 

Характеризуя основные цели мероприятия, О. Капралов отметил следующие 
направления: во-первых, определение лучших банковских учреждений, 
работающих на территории стран СНГ, Балтии и Грузии, по отдельным 
направлениям деятельности финансово-кредитных институтов; во-вторых, 
публичное оглашение достижений лучших банков стран СНГ, Балтии и Грузии в 
соответствии с принципами, общепринятыми в мировой практике, и третье, 
укрепление доверия к банкам стран СНГ, Балтии и Грузии как 
основополагающего принципа их профессиональной деятельности.  
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Справка 
 
Агентство «Кредит-Рейтинг» – первое в Украине (с 2001 г.) 

специализированное рейтинговое агентство, оказывающее услуги в области 
независимой оценки кредитоспособности субъектов заимствований с 
присвоением кредитных рейтингов по Национальной рейтинговой шкале. C 2003 
г. рейтинговые оценки агентства официально признаются Министерством 
финансов Украины. C 2004 г. «Кредит-Рейтинг» является уполномоченным 
агентством Государственной комиссии по ценным бумагам и фондовому рынку 
Украины для присвоения кредитных рейтингов субъектам хозяйствования, 
отраслям экономики и регионам. C 2007 г. агентство предоставляет услуги по 
присвоению рейтингов корпоративного управления. В 2009 г. агентство вышло на 
рынок Беларуси. В 2010 г. агентство стало членом-учредителем Европейской 
ассоциации рейтинговых агентств (EACRA). 

 
Інформація СІАЗ 

 

ЗАКОНОДАВЧА ВЛАДА 
 
Верховная Рада в пятницу, 4 июня, утвердила разработанные 

правительством «Основные направления бюджетной политики на 2011 г.» с 
учётом депутатских предложений. Министр финансов Ф. Ярошенко, 
представивший парламентариям проект документа, сообщил им об упрощении 
администрирования налогов, отмене малоэффективных государственных и 
местных налогов и сборов, переходе на единый социальный взнос, снижении 
дефицита госбюджета (до 4,5 % ВВП), ставок НДС и налога на прибыль.  

Объём прямого государственного долга Кабмин пообещал удержать «на 
экономически безопасном уровне» – не выше 40 % ВВП, а размер госгарантий 
составит не более 3 % ВВП. В защищённые статьи бюджета больше не будут 
включены выплаты процентов по долгу, строительство жилья для 
военнослужащих и подготовка к Евро-2012. Гарантируются все социальные 
расходы.  

Депутаты попросили правительство ускорить процесс подачи в парламент 
проекта Налогового кодекса и макроэкономических показателей на следующий 
год. «В 2011 году мы ожидаем роста реального ВВП на 4,8 %. Номинальный ВВП 
возрастет на 16,7 % и составит 1,27 трлн грн», – раскрыл некоторые цифры            
Ф. Ярошенко. Кроме того, Кабмину предложили усилить госконтроль над 
растратой бюджетных средств, ввести налог на роскошь, сократить перечень 
налоговых льгот, погасить дебиторскую и кредиторскую задолженности 
бюджетных учреждений.  
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Если бюджетная декларация будет реализована, правительство увеличит 
прямой госдолг до 508 млрд грн (40 % ВВП). Ещё на начало текущего года он 
составлял 227 млрд грн. (24,8 % ВВП). Гарантированный долг планируется 
увеличить в этом году на 45 млрд грн, а в следующем – ещё на 38,1 млрд грн, до 
173 млрд грн. Таким образом, суммарный долг Украины к концу 2011 г. 
увеличится более чем в два раза – с 316,9 млрд грн до 681 млрд грн.  

Эксперты не обеспокоены таким ростом, ведь госдолг проблемных стран ЕС 
намного выше. «В принципе, увеличение госдолга не является для страны 
проблемой, поскольку текущий дефицит государство всегда будет перекрывать за 
счёт займов. Другое дело, что погасить задолженность правительство сможет 
лишь при условии обеспечения высокого роста ВВП», – отметил директор 
департамента Института бюджета и социально-экономических исследований            
А. Рудык.  

Наращивание госдолга не станет проблемой, если привлечённые средства 
будут эффективно расходоваться, считает экономист Национального института 
стратегических исследований А. Молдован. «Тенденция к увеличению долговых 
обязательств будет сохраняться, поскольку сейчас мы обслуживаем займы, 
привлечённые в предыдущие периоды. У государства есть два варианта – 
привлекать средства в Общий фонд бюджета, 95 % которого расходуется на 
социальные программы, или в Стабфонд, из которого финансируются 
инфраструктурные проекты и инвестиционные программы. Второй вариант даст 
дивиденды, часть которых можно направить на покрытие долга» (NEWSru.ua 
(rus.newsru.ua). – 2010. – 7.06).  

 
*** 

Комітет з питань будівництва, містобудування і житлово-комунального 
господарства та регіональної політики підтримує проект закону про 
збереження архітектурної та містобудівної спадщини.  

Законопроектом пропонується визначити засади державної політики та 
державного управління у сфері охорони архітектурної та містобудівної спадщини, 
механізм державного обліку об’єктів архітектурної та містобудівної спадщини, 
особливості утримання, порядок використання та здійснення права власності на 
такі об’єкти, врегулювати питання наукового, кадрового та інформаційного 
забезпечення діяльності щодо охорони цього виду культурної спадщини.  

Крім того, проектом передбачається встановити контроль за станом 
реконструкції забудови та регенерації територій історичних населених місць, 
раціонального їх використання, стимулювання інвестиційної діяльності фізичних 
та юридичних осіб, урахування приватних, громадських та державних інтересів у 
містобудівній діяльності.  

Під час обговорення члени комітету зазначили, що реалізація закону 
потребуватиме розроблення ряду нормативно-правових актів, зокрема Порядку 
ведення державного обліку архітектурної та містобудівної спадщини, Порядку 



 15

прийняття відреставрованої пам’ятки архітектури в експлуатацію, Порядку 
визначення необхідності та обсягу ремонтно-реставраційних робіт на пам’ятках 
архітектури тощо.  

Парламентарії наголошували на нагальній необхідності оптимізації та 
вдосконалення механізмів реалізації державної політики у сфері охорони 
культурної спадщини (Сайт Верховної Ради України (portal.rada.gov.ua). – 2010. 
– 7.06).  

 
*** 

Комитет Верховной Рады Украины по вопросам промышленной и 
регуляторной политики и предпринимательства инициирует создание 
парламентской следственной комиссии, которая разберется в ситуации, 
сложившейся вокруг ОАО «Мариупольский металлургический комбинат им. 
Ильича». Об этом заявила глава комитета Верховной Рады Н. Королевская на 
специальном рабочем заседании комитета, посвященном вопросам смены 
собственника ЗАО «Ильич Сталь» и ОАО «ММК им. Ильича», сообщает пресс-
служба комитета. 

До создания следственной комиссии ВР решено создать временную 
следственную комиссию при комитете. По итогам ее работы планируется 
провести выездное заседание Комитета ВР по вопросам промышленной и 
регуляторной политики и предпринимательства в Мариуполе (Утро-Украина 
(www.utro.ua). – 2010. – 7.06).  

 
*** 

Заместитель Председателя Верховной Рады Украины Н. Томенко 
направил ряд предложений к проекту закона Украины «Об основах внутренней 
и внешней политики», поданного Президентом В. Януковичем и принятого 
парламентом в первом чтении. 

Вице-спикер заметил, что необходимо, как это было проинформировано в 
Верховной Раде, чтобы статус государственного языка не подвергался сомнению и 
на заседании Совета национальной безопасности и обороны под 
председательством Президента. «Для этого нужно эту конституционную норму 
подтвердить и в проекте закона Украины “Об Основах внутренней и внешней 
политики”», – сказал он. По его мнению, это станет важным голосованием, 
которое «засвидетельствует, теоретически или практически будет сохранен статус 
украинского языка как государственного».  

Второй важной поправкой Н. Томенко называет поправку, которая касается 
расположения военных баз иностранных государств на территории Украины.            
Н. Томенко сказал, что не поддерживает идею внеблоковости, однако убежден, 
что она будет поддержана и во втором чтении. «Исходя из этого, было бы 
правильно привести в соответствие внеблоковый статус с той нормой, что 
внеблоковое государство не может иметь на своей территории военной базы 
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другого государства», – отметил вице-спикер ВР.  
Учитывая это, он предложил ст. 11 «Основы внешней политики» дополнить 

следующим: «Недопущение расположения иностранных военных баз на 
территории Украины, выведение иностранных военных формирований с 
территории Украины до 2017 г.» (Сегодня.ру (www.segodnia.ru). – 2010. – 8.06).  

 
*** 

Голова парламентського Комітету з питань прав людини О. Зарубінський 
(фракція Блоку В. Литвина) вважає, що нова редакція закону про мирні 
зібрання, що розглядатиметься у другому читанні 17 червня, є 
найліберальнішою порівняно з відповідними законами не тільки в СНД, а й у 
Східній Європі.  

За його словами, у законопроекті передбачається навіть такий феномен, якого 
немає в інших країнах і який називається «спонтанні зібрання». «Якщо у громадян 
немає можливості організувати зібрання і повідомити владі за чотири доби до його 
проведення, то вони можуть зібратися спонтанно і синхронно повідомити 
відповідним органам місцевої влади і правопорядку», – наголосив            
О. Зарубінський. 

Водночас народний депутат прогнозує, що дискусія щодо законопроекту буде 
серйозною (ІМК (www.imk.com.ua). – 2010. – 8.06).  

 
*** 

Депутат от фракции блока «Наша Украина – Народная самооборона» А. 
Яценюк предложил Верховной Раде установить, что применение цензуры 
органами государственной власти, местного самоуправления, их 
должностными лицами, собственниками, руководством, редакторами 
средств массовой информации по отношению к СМИ или журналисту 
карается лишением свободы на срок от пяти до семи лет. 

Об этом говорится в законопроекте № 6447, зарегистрированном в Верховной 
Раде. Кроме того, А. Яценюк предлагает предусмотреть, что указанное 
правонарушение может караться ограничением свободы на срок до пяти лет, а 
также лишением права занимать определенные должности на срок до трех лет. 

При этом депутат предлагает расширить определение цензуры и установить, 
что цензурой является ограничение или запрет со стороны руководства СМИ 
раскрытия определенных тем журналистами, влияние руководства на них для 
замалчивания общественно значимой информации, запрет упоминать в 
материалах определенных лиц, критиковать органы власти, требование подавать 
информацию без приведения альтернативной точки зрения, увольнение или угроза 
увольнения при невыполнении требований о замалчивании информации или 
однобоком освещении событий (ПАРЛАМЕНТ: Украинский политический 
tabloid (www.parlamentua.com). – 2010. – 7.06).  
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*** 
В Верховной Раде Украины зарегистрирован законопроект «О внесении 

изменений в Закон Украины “О государственной охране органов 
государственной власти Украины и должностных лиц”» (относительно 
запрета ограничения движения транспортных средств). Автором 
законодательной инициативы является народный депутат, член фракции НУ – НС 
Н. Катеринчук. 

Целью законопроекта является обеспечение конституционного права на 
свободу передвижения и усиление принципа равенства граждан в этом аспекте. 

Эту цель предполагается достичь путем запрета перекрывать и ограничивать 
движение транспортных средств и пешеходов на улицах и дорогах во время 
проезда автомобильным транспортом Президента Украины, Председателя 
Верховной Рады Украины, Премьер-министра Украины (MIGnews.com.ua 
(www.mignews.com.ua). – 2010. – 8.06).  

 
*** 

Представители фракции БЮТ предлагают Верховной Раде принять 
закон, согласно которому все назначения и увольнения руководителей 
правоохранительных органов должны согласовываться с профильным 
комитетом ВР. 

Соответствующий проект закона «О внесении изменений в некоторые законы 
Украины» относительно согласования кандидатур для назначения на должности и 
освобождение от должностей руководителей в правоохранительных органах 
Украины внесен народными депутатами от БЮТ А. Кожемякиным,            
Ю. Прокопчуком и Р. Забзалюком. 

В частности, проект закона предусматривает, что первые заместители, 
заместители министра внутренних дел Украины, руководители 
правительственных органов государственного управления в составе МВД 
назначаются на должности и освобождаются от этих должностей Кабинетом 
Министров по представлению, которое вносится министром внутренних дел после 
согласования кандидатур на эти должности в Комитете Верховной Рады по 
вопросам законодательного обеспечения правоохранительной деятельности.  

По такой же схеме назначаются и освобождаются заместитель министра 
внутренних дел Украины – начальник Главного управления МВД Украины в 
Автономной Республике Крым, начальники главных управлений, управлений 
МВД Украины в областях, городах Киеве и Севастополе, на транспорте, 
руководители учебных заведений и научно-исследовательских учреждений МВД 
(Главком: Новости политики и экономики (http://glavcom.ua). – 2010. – 8.06).  

 
*** 

Депутат Верховной Рады, член фракции Блока Юлии Тимошенко             
И. Савченко предлагает парламенту предоставлять статус внефракционных 
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тем депутатам, которые вошли в состав коалиции на индивидуальной основе. 
Об этом сказано в законопроекте № 6453, зарегистрированном в Верховной 

Раде 1 июня. Законопроектом предлагается дополнить соответствующим 
положением ст. 59 Регламента ВР, которая предусматривает, что депутат, 
которого исключили из состава фракции, является внефракционным. 

При этом предлагается установить, что вошедшие на индивидуальной основе 
в коалицию депутаты являются внефракционными с момента объявления на 
пленарном заседании парламента председателем или уполномоченным 
представителем фракции, в состав которой он входил, оппозиционности этой 
фракции. 

Кроме того, законопроектом предлагается урегулировать участие депутатской 
группы внефракционных депутатов в деятельности парламента, определить ее 
права в части участия в пленарных заседаниях и заседаниях согласительного 
совета, при формировании количественного и персонального состава временных 
комиссий Верховной Рады (ПАРЛАМЕНТ: Украинский политический tabloid 
(www.parlamentua.com). – 2010. – 8.06).  

 
*** 

Депутат Верховной Рады, член фракции Блока «Наша Украина – 
Народная самооборона» А. Яценюк предлагает парламенту ввести мораторий 
до 15 марта 2015 г. на принятие решения о закреплении внеблокового 
(нейтрального) статуса Украины, на изменение законодательства по 
языковой политике, а также по национальной безопасности во 
внешнеполитической сфере. Об этом сказано в проекте закона № 6452, 
зарегистрированном в ВР 1 июня.  

В Пояснительной записке к законопроекту отмечается, что предлагаемый 
срок моратория связан с тем, что к 15 марта 2015 г. должны закончиться 
следующие очередные выборы Президента.  

Кроме этого, предлагается установить, что после истечения этого срока 
любые решения органов государственной власти по перечисленным вопросам 
принимаются только по результатам Всеукраинского референдума.  

Напомним, что 3 июня парламент принял в первом чтении проект закона № 
6451 «Об основах внутренней и внешней политики», предусматривающий 
исключение стремления Украины к членству в НАТО из перечня основных 
направлений государственной политики в сфере национальной безопасности. 
Также этим законопроектом предлагается закрепить внеблоковый статус Украины 
(PRESIDENT.org.ua (president.org.ua). – 2010. – 8.06). 

 
 

ВИКОНАВЧА ВЛАДА 
 



 19

Президент В. Янукович заявил, что Украина заинтересована в 
расширении и укреплении торгово-экономического сотрудничества с Грецией.  

Такое заявление он сделал в Афинах во время встречи с президентом Греции 
К. Папульясом, сообщает пресс-служба главы государства.  

По словам Президента, сейчас объемы украинско-греческого сотрудничества 
не соответствуют потенциалу, который наше государство может предложить.  

«Считаю, что для Украины может быть полезным опыт греческих компаний, 
участвовавших в реализации проектов в рамках подготовки к Олимпиаде в 
Афинах в 2004 г.», – отметил В. Янукович.  

Президент также отметил, что в свою очередь украинские компании имеют 
значительный опыт в проектировании и строительстве нефте- и газопроводов и 
могли бы быть привлечены в качестве субподрядчиков в реализации таких 
проектов на территории Греции (Соцinform.net (http://socinform.net). – 2010. – 
8.06).  

 
*** 

Украина является унитарным и демократическим государством. Так 
Президент Украины В. Янукович прокомментировал существующее мнение о 
возможности федерализации Украины. «Наша страна является унитарным и 
демократическим государством. Украина – унитарное государство. Точка», – 
подчеркнул Президент. 

По словам В. Януковича, создан Совет регионов, который будет активно 
работать над административно-территориальной реформой. «Последняя, 
естественно, подразумевает значительное увеличение прав и полномочий местных 
органов власти. Важно, чтобы система обеспечивала максимальное соблюдение 
прав и потребностей каждого гражданина», – заявил глава государства 
(MIGnews.com.ua (www.mignews.com.ua). – 2010. – 8.06).  

 
*** 

Президент В. Янукович направил в Верховную Раду Украины 
законопроект «О внесении изменений в законы об обороне и о вооруженных 
силах», которым предлагается привлечь разведывательные органы 
Министерства обороны ко внешней разведывательной деятельности.  

Законопроект подготовили министр обороны М. Ежель и начальник Главного 
управления разведки (ГУР) МО В. Гвоздь. 

Документом, который обнародован на сайте ВР, предлагается дополнить ст. 1 
закона о ВСУ абзацем «Органы управления и военные части разведывательного 
органа Министерства обороны привлекаются к добыванию разведывательной 
информации с целью подготовки государства к обороне, обеспечения готовности 
ВСУ к обороне государства». 

В документе указано, что цель принятия законопроекта – обеспечение 
нормативно-правового регулирования военной разведки и ее функционирования 
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(MIGnews.com.ua (www.mignews.com.ua). – 2010. – 8.06).  
 

*** 
Президент України В. Янукович надіслав вітання учасникам XVII 

Міжнародної конференції «Крим-2010»: «Бібліотеки й інформаційні ресурси в 
сучасному світі науки, культури, освіти та бізнесу». 

Президент, зокрема, відзначив, що в усі часи бібліотеки виконували 
найважливішу місію – сприяли зростанню різноманітності знань, самоосвіті та 
саморозвитку особи. 

В. Янукович наголосив: сучасні бібліотеки змінили традиційні підходи до 
формування фондів, електронні ресурси дали змогу відкрити нову сторінку для 
вдосконалення системи бібліотечно-інформаційного обслуговування користувачів. 

Президент висловив переконання, що обмін думками на міжнародній 
конференції сприятиме розвиткові бібліотечної справи, надасть нового поштовху в 
організації наукових досліджень (Офіційне інтернет-представництво 
Президента України (www.president.gov.ua). – 2010. – 7.06).  

 
*** 

Кабинет Министров ликвидировал более ста консультативных и 
совещательных органов, созданных во времена прошлых правительств. 
Соответствующее постановление о ликвидации 104 консультативных и 
совещательных органов было обнародовано на сайте Кабинета Министров.  

Помимо устаревших комиссий по ликвидации последствий различных 
стихийных бедствий прошлых лет, правительство упразднило и действующие 
структуры. 

В частности, был ликвидирован Всеукраинский студенческий совет, две 
комиссии по подготовке к Евро-2012 (межведомственная рабочая группа по 
вопросам реконструирования Национального спортивного комплекса 
«Олимпийский» к матчам Евро-2012 и экспертная комиссия по мониторингу 
объектов строительства для проведения матчей чемпионата Европы), а также 
комиссия по реформированию образования (ProUA (www.proua.com). – 2010. – 
8.06).  

 
*** 

В Кабмине назвали возможную дату введения безвизового режима с ЕС.  
«Переговоры продвигаются, и если ничто не помешает, с   января 2012 г. 

возможен безвизовый режим для украинцев. Но эта проблема больше 
политическая, и все зависит от переговоров Украина – ЕС», – заявил вице-премьер 
министр Украины Б. Колесников (Корреспондент.net (korrespondent.net). – 2010. 
– 8.06).  

 
*** 
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Вице-премьер-министр Украины Б. Колесников прогнозирует, что 
Украина в 2011 г. присоединится к европейской программе «Открытое небо». 
Об этом он заявил во время Международного форума аэропортов и 
авиаперевозчиков Routes CIS, который проходит в Харькове в рамках Всемирного 
форума по развитию авиамаршрутов The World Route Development Forum.  

Так, по словам Б. Колесникова, сейчас правительство и Укравиация активно 
ведут переговоры с Евросоюзом по всем пунктам программы, чтобы снять все 
дискриминационные нормы в работе украинских авиакомпаний. «Правительство и 
Укравиация активно работают над программой “Открытое небо”. Нам осталось 
осуществить буквально несколько шагов», – заявил он.  

Вице-премьер также заявил о необходимости урегулировать вопрос 
ценообразования на авиаперевозки. По его словам, монополизация авиарынка, 
которая наблюдается в последнее время в Украине, привела к неоправданно 
высокой стоимости билетов на авиационные перевозки. Как отметил            
Б. Колесников, авиаперевозчики не должны забывать, что только массовый 
пассажир может дать толчок развитию отечественных авиакомпаний и аэропортов 
(Главком (glavcom.ua). – 2010. – 7.06).  

 
*** 

Вице-премьер-министр Украины С. Тигипко уверен в продолжении 
сотрудничества с Международным валютным фондом, однако готов 
«теоретически допустить, что этого не произойдет».  

«Cейчас мы ведем переговоры с МВФ, и я уверен, что у нас будет программа с 
МВФ… Можно обсуждать теоретически вариант, что не будет кредита МВФ. Тогда 
ничего такого чрезвычайно драматического не произойдет. Украине просто надо 
будет принимать соответствующие решения. И то что мы можем пойти на 
двусторонние отношения и заимствования, в том числе и с российской стороной, как 
вариант может быть», – сказал С. Тигипко. 

Он также отметил, что кроме выхода на внешние рынки заимствований, 
Украине придется прибегать к заимствованиям и на внутреннем рынке. «Я могу 
сказать лишь одно – что это будет намного хуже, чем работать с МВФ, поскольку 
после средств МВФ идут большие деньги Всемирного банка и ЕС. Они будут 
дешевые, придут извне и усилят гривню. Нам выгоднее иметь программу с МВФ, 
Евросоюзом и Всемирным банком», – отметил С. Тигипко. 

Правительство Украины ведет переговоры с МВФ о начале новой программы 
сотрудничества, предусматривающей выделение кредита в размере до 19 млрд 
долл. на 2,5 года.  9 июня представители Международного валютного фонда 
встретятся с руководством Украины для обсуждения дальнейшего сотрудничества 
(ОЛИГАРХ.Net (oligarh.net). – 2010. – 8.06).  

 
*** 

Правительство выделило 10 млн грн на ликвидацию последствий урагана, 
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который пронесся над Львовской областью 3 июня. Об этом министр по 
вопросам чрезвычайных ситуаций Н. Шуфрич сообщил журналистам после 
совещания во Львовской областной администрации в понедельник, 7 июня. 

По его словам, на четыре области западной Украины, которые пострадали от 
паводка, на восстановление не обходимо 70 млн грн, 24 млн из которых 
приходится на Львовскую область (MIGnews.com.ua (www.mignews.com.ua). – 
2010. – 7.06).  

 
*** 

Кабмин назначил М. Мельничука заместителем министра аграрной 
политики.  

Соответствующие постановление размещено на сайте правительства. Также 
были назначены заместители главы Госслужбы автомобильных дорог. Первым 
заместителем стал М. Григоров, заместителями – Н. Подмогильный, И. Завийский, 
В. Галушка и Е. Прусенко. Кроме того, правительство назначило Г. Юрьева 
заместителем главы правления «Нефтегаза» (Соцinform.net (http://socinform.net). 
– 2010. – 8.06).  

 
*** 

Глава Службы безопасности Украины В. Хорошковский отвергает 
обвинения редакционного совета телекомпании «5 канал» в 
административном давлении. 

В. Хорошковский требует от представителей «5 канала» публично 
предоставить доказательства обвинений, которые считает ложными,  «...либо 
объяснить причину и назвать инициаторов данного потока лжи», – говорится в 
заявлении главы СБУ. 

Напомним, что 7 июня редакционный совет «5 канала» обнародовал открытое 
письмо к Президенту В. Януковичу, в котором обвинил Хорошковского, как 
собственника медиа-холдинга U.A. Inter Media Group, в попытке уничтожить             
«5 канал» через возможную отмену судом решения конкурса на выделение частот 
Национальным советом по вопросам телевидения и радиовещания от 27 января 
2010 г. (Обком (www.obkom.net.ua). – 2010. – 8.06).  

 

ПОЛІТИКА 
 
Почти 2/3 населения Украины положительно оценивает деятельность 

Президента Украины в первые 100 дней его пребывания на президентском 
посту. Таковы результаты опроса Киевского института проблем управления им. 
Горшенина, которые на пресс-конференции в Киеве огласил директор института 
В. Фесенко. Согласно опросу, 64,9 % положительно оценивают деятельность           
В. Януковича в первые 100 дней его пребывания на посту, 24,1 % – отрицательно. 
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Затруднились ответить – 11 %. В. Фесенко расценил первые 100 дней пребывания 
В. Януковича на президентском посту как «медовый месяц новой власти». 

При этом он напомнил, что аналогичная ситуация с поддержкой имела место 
и в начале 2005 г., во время президентства В. Ющенко, которого на тот момент 
также поддерживали более 60 %. 

Согласно опросу, 34,2 % респондентов заявили, что их мнение о            
В. Януковиче с момента вступления в должность президента изменилось к 
лучшему, 53,4 % – осталось прежним, 9,4 % – изменилось к худшему. 
Затруднились ответить – 3 %. 

В той или иной степени доверяют В. Януковичу 63 % опрошенных, не 
доверяют 31,6 %, затруднились ответить 5,4 % (Версии.com (www.versii.com). – 
2010. – 8.06).  

 
*** 

Оппозиция постепенно сдает в динамике общественной коммуникации и 
утрачивает свой электоральный потенциал. Так прокомментировал результаты 
последних социологических исследований политический эксперт, директор GMT 
Group А. Луценко. 

По его словам, если для НУ – НС сегодня важно хотя бы удержать «свои» 
регионы, то БЮТ стоит в корне пересмотреть работу в так называемых «чужих» 
областях. «Оппозиция и, прежде всего, БЮТ нуждается в новой 
коммуникационной модели как на своем, так и на «чужом» электоральном поле. 
Ей стоит пересмотреть методологию работы на электоральном поле. Необходимо 
продемонстрировать умение вести конструктивную дискуссию – забыть о том, что 
было до выборов и разработать принципиально новую стратегию работы на 
местах», – считает эксперт (MIGnews.com.ua (www.mignews.com.ua). – 2010. – 
7.06).  

 
*** 

Партія регіонів не планує дострокових парламентських виборів. Про це 
заявив перший заступник голови парламентської фракції Партії регіонів М. 
Чечетов. 

За його словами, Партія регіонів є єдиною політичною силою в Україні, яка в 
основу ставить не партійний чи корпоративний інтерес, а державний. 
«Парламентські вибори будуть призначені не відповідно до корпоративних чи 
партійних інтересів, а відповідно до інтересів країни. Сьогодні є Конституція, яка 
чітко регламентує час виборів у парламент, що мають відбутися наприкінці 2012 
р.», – сказав М. Чечетов (Фундацiя «Вiдкрите суспiльство» (deputat.org.ua). – 
2010. – 8.06).  

 
***  

У КПУ вважають, що боротьба за свободу слова в Україні часто 
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перетворюється на технологію.  
За словами комуніста О. Голуба, зауваження, які висловили журналісти нині 

діючій владі, – це тільки зауваження, жодного факту закриття телепрограми, 
звільнення журналіста навести сьогодні не можна. Водночас політик зазначив, що 
були питання і претензії до окремих програм на телеканалах, які перебувають у 
приватних руках. 

«У приватних ЗМІ якщо не все, то багато що залежить від редакційної 
політики, іншими словами – позиції і побажань хазяїна. Так, це може когось не 
влаштовувати. Так, це може бути неправильним. Але в даному випадку говорити 
про введення цензури з боку держави підстав немає. І заради справедливості варто 
відзначити, що в Україні багато медіа дуже критично налаштовані до влади», – 
сказав О.Голуб (ІМК (www.imk.com.ua). – 2010. – 8.06).  

 
*** 

Общественные организации в Украине протестуют против принятия 
новой редакции закона о мирных собраниях.  

Они считают, что этим документом будут узаконены репрессивные методы 
относительно участников митингов и демонстраций, сообщает «Немецкая волна». 

В соответствии с этим документом, может быть установлен четырехдневный 
срок сообщения о собрании, хотя, согласно Конституции, конкретный срок не 
определен. Также усложняется процедура подачи заявки на проведение митинга, а 
организаторы должны доказать, что они – граждане Украины или находятся в 
стране на законных основаниях. В законопроекте не установлена ответственность 
представителей власти и правоохранителей за препятствование реализации права 
на мирные собрания. 

Инициатором этого законопроекта была Ю. Тимошенко во время своего 
премьерства. Когда документ рассматривался в первом чтении, Партия регионов 
была еще в оппозиции и выступила против этого законопроекта.  

Во втором чтении законопроект будет слушаться 17 июня. Сейчас 
политическая ситуация изменилась, и теперь и БЮТ, и «регионалы» могут дружно 
проголосовать за лишение людей права на мирные собрания, считает председатель 
общественной организации Институт «Республика» В. Чемерис. 

«“Оранжевые” инициировали этот законопроект, так как сами пришли к 
власти на волне мирных собраний и понимали опасность этого. Теперь “бело-
голубые”, придя к власти, так же понимают, что главная опасность для них 
состоит в том, что люди могут самоорганизоваться и высказывать свои 
потребности таким образом», – подчеркнул В. Чемерис. 

Ныне общественные активисты собирают подписи, чтобы рассмотрение 
документа депутаты перенесли, провели парламентские слушания и дождались 
выводов Венецианской комиссии о мирных собраниях в Украине.  

По словам В. Чемериса, если законопроект таки примут, украинская 
общественность будет митинговать, будет добиваться президентского вето и 
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обратится в Конституционный Суд и международные организации за защитой 
(Соцinform.net (http://socinform.net). – 2010. – 8.06).  

 
*** 

 «Коммунальный фронт» требует введения временного моратория на 
повышение тарифов на коммунальные услуги без улучшения их качества.  

«Если парламент, правительство и Президент действительно заботятся о 
благе народа, они обязаны пойти на такой шаг. Мораторий должен продлиться до 
тех пор, пока не будет реализован ряд принципов, которые влияют на качество и 
цену коммунальных услуг, а также защищают права потребителей услуг», – 
заявил лидер Всеукраинского общественного движения «Коммунальный фронт» 
В. Яковенко.  

По мнению лидера «Коммунального фронта», первый и самый главный шаг в 
реформе ЖКХ – изменение принципов тарифообразования. 

По его словам, необходимо отказаться от планового начисления платы по 
квадратным метрам за услуги тепла и водоснабжения и перейти на оплату 
фактически потребленной услуги, то есть по счетчикам. Также необходимо 
закрепить инвестиционную составляющую в тарифе, но при условии, что 
модернизация проводится изначально за кредитные средства, а инвестиционная 
составляющая в тарифе будет покрывать их, тогда как допустимую норму потерь 
необходимо ограничить до 5 %. При этом важно законодательно закрепить 
обязательное обнародование калькуляции расчета тарифов. 

«Действие моратория необходимо сохранять до тех пор, пока эти принципы 
не будут реализованы на практике. То есть, пока не будут повсеместно 
установлены счетчики, техническая база модернизирована, а расчеты тарифов 
проводиться прозрачно и любой интересующийся может без проблем 
ознакомиться с ними. Если же прекратить действие этого моратория после 
законодательных изменений, то у производителей услуг – монополистов в сфере 
ЖКХ – возникнет большое желание саботировать нововведения, и мы в итоге 
столкнемся с ситуацией, когда нам взвинтят тарифы, а сами услуги окажутся, в 
лучшем случае, на том же плохом уровне, что и раньше. Фактически мораторий 
станет тем стимулом, который подстегнет эти предприятия к модернизации и 
улучшению качества услуг», – заявил В. Яковенко (УРА-Информ (ura-
inform.com). – 2010. – 7.06).  

 
*** 

Громадська ініціатива «Оновлення країни» формуватиме та 
реалізовуватиме народну програму оновлення країни. Про це на прес-
конференції у кіровоградському прес-клубі розповів лідер «Оновлення країни» В. 
Наливайченко, колишній голова СБУ.  

Лідер Громадської ініціативи «Оновлення країни» наголосив: «Ми 
позапартійний проект і створюємо народну програму для людей». В. 
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Наливайченко зауважив, що, можливо, Громадська ініціатива і братиме участь у 
майбутніх місцевих виборах, але це стане відомо ближче до осені. «Ми підемо з 
конкретною програмою, з конкретними зобов’язаннями. Адже однодумців у нас 
багато. Кістяком є Українське юридичне товариство, громадські активи різних 
міст, студентські організації, профспілкові рухи», – сказав В. Наливайченко (Bесь 
Кіровоград (www.kirovograd.net). – 2010. – 7.06).  

 
*** 

Государственная дума Российской Федерации готова ратифицировать 
соглашение о демаркации украинско-российской границы. Об этом заявил 
председатель Комитета Госдумы по экономической политике и 
предпринимательству Е. Федоров. 

По его словам, соглашение сейчас находится в Министерстве иностранных 
дел РФ и готовится к ратификации. «Процедура ратификации произойдет сразу 
после того, как МИД и правительство подготовят проект ко внесению в 
Государственную думу», – сказал российский парламентарий.  

По его мнению, Госдума заинтересована в том, чтобы все договоры с 
Украиной были ратифицированы как можно скорее. Он также выразил 
уверенность, что стороны найдут компромиссное решение относительно 
демаркации российско-украинской границы в Азовском море и Керченском 
проливе. «В данном случае очень важна политическая воля, которая позволяет 
провести интенсивное обсуждение и найти решение, которое всех устраивает», – 
подчеркнул Е. Федоров (УРА-Информ (ura-inform.com). – 2010. – 7.06).  

 
*** 

По мнению руководителя социологической службы НИСИ, директора 
Социологической службы «Украинский барометр» В. Небоженко, украинская 
власть пытается максимально скрыть условия соглашения с Россией по 
демаркации украинско-российской границы, в частности, относительно 
договоренностей по границе в Азовском море и Керченском проливе.  

«Ратификация соглашения о демаркации границ очень важна – это 
ненормально, когда две страны до сих пор не имеют четких публичных границ, 
тем более – по спорным территориям. Но с другой стороны, если делимитация 
границы будет проходить в таком районе, как остров Тузла, еще неизвестно, чем 
это реально может грозить Украине. В любом случае, мы не знаем, что придется 
уступить Украине по этому договору. Тактика поведения нашего соседа в 
подобных вопросах общеизвестна. Пока мы не будем знать, что находится в 
пакете документов, готовящемся к ратификации, мы не можем даже попытаться 
оценить, выиграет Украина в этом случае или проиграет», – считает В. Небоженко 
(Сегодня.ру (www.segodnia.ru). – 2010. – 8.06).  
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ЕКОНОМІКА 
 
Второй месяц подряд в Украине наблюдается снижение 

потребительских цен. Госкомстат сообщил, что в мае цены упали на 0,6 %, тогда 
как в апреле – на 0,3 %. Таким образом, инфляция первых пяти месяцев года 
сократилась до 3,7 %, а среднегодовая – до 8,5 %. Последний раз дефляция в мае в 
Украине наблюдалась в 2002 г. (-0,3 %), в то время как падения цен в апреле–мае 
ранее никогда не было.  

Майское снижение цен вызвано значительным – на 1,4 % – удешевлением 
продуктов питания. Значительно подешевели яйца (-29,5 %), сахар (-4,5 %) и 
молочная продукция: молоко (-6,4 %), сыр и творог (-4,7 %), сливочное масло             
(-4,3 %). На 0,5 % подорожали хлеб и макаронные изделия, на 0,8 % – мясные и 
рыбные продукты. 

Эксперты прогнозируют дефляцию и в летние месяцы, несмотря на 
ожидаемое повышение акцизов на сигареты, бензин и алкогольные напитки, а 
также увеличение тарифов на услуги ЖКХ в Киеве.  

Впрочем, по мнению руководителя группы советников главы НБУ            
В. Литвицкого, дефляция последних двух месяцев имеет монетарный характер. 
«Сложно говорить о сезонных факторах, так как такого снижения цен в апреле–
мае с момента введения гривни еще не было,– подчеркивает он.– Речь идет о том, 
что в Украине появился профицит как бюджета, так и платежного баланса. На 
фоне стабилизации гривни и роста реальных доходов украинцы стали откладывать 
деньги – в апреле депозиты выросли на 7,6 %, в мае – еще на 3,4 %» (МинПром 
(minprom.com.ua). – 2010. – 7.06). 

 
*** 

По мнению старшего экономиста международного центра 
перспективных исследований И. Газизулина, повышения цен на газ для 
населения не избежать, поскольку «Нефтегаз Украины» находится в 
критической финансовой ситуации. 

По его словам, действующее правительство ничего не сделало для решения 
проблем компании. «Мы знаем, что было много сделано для оплаты газа 
компанией, однако ничего для решения его проблем», – сказал эксперт, отметив, 
что у компании сейчас нет денег для оплаты российского газа. 

Наиболее вероятным выходом из этой ситуации И. Газизулин называет 
краткосрочное кредитование «Нефтегаза», «чтобы компания получила год–два 
передышки, для того чтобы привести тарифы на газ в Украине до экономически 
обоснованных».  

Еще одним вариантом выхода из кризиса эксперт называет заключение 
нового контракта на поставку газа с РФ. При этом эксперт не исключает, что ради 
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уступок со стороны России «Нефтегаз», может пойти на продажу части активов 
«Газпрому». «В любом случае, правительству необходимо вести активную 
коммуникацию с населением, по повышению тарифов на газ», – заметил эксперт. 

Напомним, что в воскресенье министр топлива и энергетики Ю. Бойко 
заявил, что у «Нефтегаза Украины» есть огромные проблемы с оплатой 
российского газа. «У нас чрезвычайная ситуация. Страна и правительство 
готовятся к зиме, а дефицит бюджета» “Нефтегаза” «почти 1 млрд долл.», – заявил 
министр (Гуляй-Поле (www.politua.su) – 2010. – 7.06).  

 
*** 

За четыре месяца текущего года прирост промышленного производства в 
Запорожской области составил 2,6 %. Об этом сказал министр промышленной 
политики Украины Д. Колесников на совещании по решению неотложных 
вопросов развития промышленности региона, которая состоялась в Запорожье под 
руководством первого вице-премьера А. Клюева.  

«Увеличение объемов производства наблюдается в базовых отраслях – 
металлургии на 7,2 % и электроэнергетике – на 8,6 %. Я убежден, что и в 
дальнейшем благодаря плодотворному сотрудничеству Минпромполитики, 
руководителей промышленных предприятий и руководства области 
промышленный сектор постепенно наберет обороты», – сказал министр 
(МинПром (minprom.com.ua). – 2010. – 8.06). 

 
*** 

Цены производителей промышленной продукции в Украине в мае 2010 г. 
возросли на 4,4 %, тогда как в марте и апреле они увеличивались на 3 % в 
месяц, а в феврале и январе – на 1,9 % в месяц, об этом сообщил 
Государственный комитет статистики. 

По его данным, в целом с начала года цены в промышленности увеличились 
уже на 14,9 %. 

Госкомстат добавляет, что в годовом измерении (по отношению к 
аналогичному месяцу прошлого года) рост цен в промышленности по итогам мая 
ускорился до 27,9 % с 21,7 % по итогам апреля, 18,6 % – марта и 16,4 % – по 
итогам февраля (Перший Діловий канал (www.fbc.net.ua). – 2010. – 8.06). 

 
*** 

Ирак не теряет надежды расширить сотрудничество с Украиной в 
топливно-энергетическом секторе. Так, вскоре у отечественных компаний 
появится возможность кроме оружия и гречки поставить на Ближний Восток еще 
и оборудование для НПЗ. 

В конце июня Министерство нефти Ирака объявит тендеры по строительству 
четырех нефтеперерабатывающих заводов в стране. Украинские компании также 
могут участвовать в осуществлении таких амбициозных планов иракских властей. 
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Впрочем, по мнению экспертов, украинские компании вряд ли могут рассчитывать 
на успешное сотрудничество с Ираком по строительству НПЗ без кооперации с 
мировыми лидерами в нефтепереработке. Также важный аспект – политическая 
поддержка такого интереса украинских компаний на государственном уровне.  

В перспективе благодаря активности украинских властей наша страна может 
занять свою нишу в нефтегазовом сегменте иракской экономики. Пока же Киев и 
Багдад интенсивно наращивают сотрудничество в военно-технической сфере 
(МинПром (minprom.com.ua). – 2010. – 7.06).  

 
*** 

Сбербанк России подтвердил возможность приобретения банка в 
Украине. 

«Нам интересен банк из первой десятки с достаточно представительной 
сетью», – сообщил директор управления стратегии Сбербанка Д. Тарасов. Он 
подтвердил, что Сбербанк интересует только контрольный пакет, при этом сделку 
будет проводить группа Сбербанка (Корреспондент.net (korrespondent.net) – 
2010. – 8.06).  

 
*** 

Под председательством главы совета Международного конгресса 
промышленников и предпринимателей (МКПП), президента УСПП А. Кинаха 
в Москве 7 июня состоялось заседание Международного конгресса 
промышленников и предпринимателей.  

На повестке дня заседания – обсуждение актуальных вопросов деятельности 
организации, в частности программы МКПП «Евразийское экономическое 
пространство: сотрудничество, интеграция и развитие», проекта МКПП по 
использованию современных геоинформационных и информационно-
коммуникационных технологий, участие делегации МКПП в работе III Астанского 
экономического форума и Делового форума промышленников и 
предпринимателей Евразии, которые запланированы на июль текущего года в 
Казахстане, и т. д. (Гуляй-Поле (www.politua.su). – 2010. – 7.06).  

 
*** 

Заявки на участие в конкурсе по приватизации «Лугансктепловоза» 
подали три компании. 

Об этом сообщила пресс-секретарь Фонда государственного имущества            
Н. Яворская. Все потенциальные участники внесли залог в размере 40 млн грн. 
Аукцион по продаже должен состояться 15 июня. 

По неофициальной информации, заявки подали структуры И. Коломойского, 
К. Григоришина и российского «Трансмашхолдинга», который контролируется           
И. Махмудовым и российской государственной корпорацией «РЖД» (Обком 
(www.obkom.net.ua). – 2010. – 8.06). 
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*** 

Польская национальная нефтегазовая компания PGNiG планирует 
увеличить импорт газа из Украины с 5 млн куб. м (импортированных в 2009 г.) 
до 200 млн куб. м.  

«Увеличение импорта возможно лишь при согласии российского газового 
монополиста ОАО «Газпром», без которого Украина не может реэкспортировать 
газ», – отмечает польская Gazeta Wyborcza (УРА-Информ (ura-inform.com). – 
2010. – 8.06). 

 
 
 
 
 
 

 


